

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 " trimestre  
Extranjero y Ultramar . . . . . 1'25 " "

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Merced, 18, prl.  
Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para a Administración al de Agustín Roca.

## EL SOCIALISMO

El Socialismo quiere una sociedad en que no se puede enriquecer nadie con el trabajo ajeno; ni vivir sin trabajar; en la que el que trabaje tenga derecho a vivir; en la que trabajando todos, la labor no sea excesiva para nadie, y de aquí que no embrutezca y no torture a nadie, dando al obrero tiempo y modo de restaurar sus fuerzas, cuidar la familia y cultivar su espíritu. Quiere el Socialismo que cese esta necesidad fatal, que para alimentar la fábrica arranca las madres a los hijos y los hijos a las casas y a las escuelas, extenuando y corrompiendo mujeres y chiquillos, perpetuando la ignorancia en la multitud, y sembrando la muerte entre los débiles. Quiere el Socialismo que cese esta concurrencia desenfrenada que es causa de tantas bajas pasiones, angustias y ruina; esta furia de adquirir, este terror por perder; esta mezcla feroz de hombres que se disputan a bocados el palma de tierra y los pedazos de pan; quiere que desaparezca todo esto para dar paso y lugar a una sociedad no dividida por el orgullo y por el odio de clases, no irritada por el espectáculo de la desigualdad, de la injusticia y de la miseria inmerecida que contralista y descorazona toda conciencia recta; quiere, en suma, el Socialismo que los hombres se pongan de acuerdo y se avengan, en cuanto sea posible, en la forma de una gran familia trabajadora, en la cual, si no se pueden suprimir las angustias y dolores y desigualdades de la Naturaleza, al menos el egoísmo esté contenido, los dolores consolados y la desigualdad atenuada por el afecto recíproco y por el sentimiento de los intereses comunes, con todo lo cual no será posible el espectáculo del hambre y la desesperación al lado de la abundancia y del fausto.

**Edmundo de Amleis.**

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

## LOS SALVAJES ASESINATOS

COMETIDOS EN EL NORTE

por el General Silva Renard

Notable discurso pronunciado en la Cámara de la República de Chile por el diputado obrero señor Bonifacio Veas.—Condena con palabras de fuego la villanía del intendente Eastman y Silva Renard.

### CONCLUSION

Y esos obreros no se preocupan de otra cosa

sino de discutir los medios de hacer viables sus peticiones al Gobierno, peticiones sumamente justificadas y que vienen formulando desde hace años atrás.

Por eso no tengo para qué repetir las. La Cámara entera las conoce.

Recordará muy bien la Cámara que, con motivo de estas mismas quejas y peticiones de los obreros de las pampas, se nombró la titulada Comisión Consultiva del Norte, presidida por el distinguido hombre público señor Errázuriz Urmeneta, comisión que se trasladó a la pampa del salitre, donde pudo posesionarse perfectamente del trato inhumano que los dueños de salitreras dan a los operarios y las mil espoliaciones de que los hacen víctimas. La comisión tomó nota de esos abusos y tropelías inauditas y tuvo que reconocer el derecho amplio de los obreros para reclamar.

De ahí nació el proyecto de ley para que no se les pague su salario en fichas de cartón ó de lata.

De ahí previno la tenaz campaña para que no se mantengan abiertos esos *cachuchos*, verdaderas fosas cavadas para tragarse a los infelices obreros, donde son devorados en un santiamén por el caliche hirviendo.

Aquella comisión elaboró mas de un proyecto, que en algo remediara la situación de los trabajadores, y esos proyectos están en el archivo del Ministerio. No se les ha hecho caso.

El Gobierno no se ha preocupado de cumplir con su deber, de velar por la buena armonía entre los capitalistas y los proletarios, de impedir estos estallidos populares a que arrastran la injusticia y la indolencia de los poderes públicos.

Lo único que ha querido hacer ahora el Gobierno, es atacar la vida de los ciudadanos.

No se ha preocupado de cumplir su palabra empeñada con el pueblo de cumplir sus compromisos. Y cuando esto se le reclama por el pueblo, responde con la burla más sangrienta, responde con el asesinato en masa de infelices obreros.

¡Esto indigna esto subleval! ¿Quién puede contemplar tanta barbaridad con sangre fría, con ánimo tranquilo?

¡Ah! señor presidente, la matanza de Iquique es una sangre que no puede prescribir. ¡Esa sangre no prescribela! Las víctimas claman venganza!

¡Ay de aquellos, el día en que el pueblo quiera hacerse justicia, quiera tomar venganza de sus verdugos! Entonces la vida de éstos tampoco será respetada!

Y todo, ¿por qué? ¿Por qué se han cometido esos asesinatos?

Porque los obreros piden que se les haga más llevadera la existencia, que no se les robe su trabajo, que no se les pague con fichas, que no se les obligue a comprarlo todo en las pulperías de las oficinas, que se cierren los *cachuchos*.

¿Cuáles eran las peticiones de los obreros?

No otras que las que acabo de indicar.

¿En qué falta han incurrido estos obreros para no ser atendidos en su solicitud y para ser tratados en la forma que todos conocemos, cuando sólo pedían que se remediaran los abusos que se consuman a vista y paciencia de las autoridades?

Nada más justo, señor, que si hay disposiciones tendentes a impedir los males de que se quejan los obreros, que se hagan cumplir y que, si no existen, el Gobierno debería dictarlas.

En las salitreras, se presteo de que han comprado los terrenos, los oficiales impiden que pasen al lado de las oficinas a todos los comerciantes que llevan por allí sus mercancías, porque con esto se benefician los obreros; y si alguno de aquéllos se atreve a pasar al lado adentro de oficinas, va con toda seguridad a parar a un establecimiento inmundo llamado *putiguero*.

Yo creo que el Gobierno, señor, no debe tomar estas *medidas enérgicas* contra los obreros, que se reducen a matanzas, sino que debe tomar medidas humanitarias en bien de éstos obreros que, como nosotros, tienen familia, tienen madre, tienen esposas y tienen hijos.

¿Querían mis honorables que, en medio de un movimiento subversivo de esa clase *rotuna*, se llegara hasta el asesinato, y que esas familias, esas madres, esas esposas y esos hijos, por cuyas venas corre sangre de los héroes de Iquique y que más que nadie condenan los atentados de que han sido víctimas sus deudos, contra los cuales se ensañaron los asesinos, vengan a pedir cuentas y a hacerse justicia, por sí solos?

Yo desearía que el señor Ministro del Interior manifestara su opinión respecto a las medidas adoptadas contra los obreros en huelga, desearía también conocer cuál es el temperamento que habrá de seguirse en lo sucesivo.

Me reservo el derecho de dar el carácter de interpelación a estas observaciones en el caso de que no me satisfagan las declaraciones del señor Ministro.

La principal misión de los socialistas es organizar a la clase trabajadora política y económicamente, para que obtenga un conocimiento claro y preciso de su situación actual como clase dominada. Bueno que concedamos importancia a problemas que la tienen—como, por ejemplo, el problema religioso,—pero sin desatender jamás lo principal, que es la formación de la fuerza obrera y socialista que ha de derribar todos los obstáculos que se oponen a la creación de una sociedad donde el hombre no sea siervo ó señor del hombre, sino colaborador de su semejante en la gran obra del trabajo humano.

## Conferencias de vulgarización científica

XXX

La segunda conferencia de la serie que el Sr. Fuset se propone explicar acerca del «Transformismo» tuvo lugar el día 22 y versó sobre las pruebas que nos ofrecen en favor de aquella teoría en los seres vivos, la contemplación de los cambios que se verifican á nuestra vista, y los que se derivan de la experimentación.

Empezó por indicar que, para seguir un orden metódico, así como en la primera conferencia se había ocupado de la teoría transformista en general, en esta 2ª trataría de los signos exteriores que la comprueban; en la tercera se ocuparía de la Anatomía comparada; en la cuarta de la Paleontología; en la quinta de la Embriología y en la sexta y última haría un resumen sintético de lo expuesto en las demás, mostrando como todo conduce á demostrar la verdad de la tesis que sustentan los partidarios de Lamarck y Darwin.

Manifiestó que los naturalistas habían clasificado convencionalmente á los seres vivos en varios grupos, tan solo para facilitar el estudio de los animales y plantas, por cuanto era en extremo difícil, por no decir imposible, el encontrar una separación completa entre unos grupos y otros, tantas eran las gradaciones intermedias que existen ó han existido y que, insensiblemente, van confundiéndonos entre sí.

Esta clasificación ha designado con el nombre genérico de *tipo* á los grupos que comprenden numerosísimas formas de individuos á quienes un rasgo notable y común á todos, como, por ejemplo, el tipo de los vertebrados; con el de *clase*, á los que, dentro del tipo, presentan una cualidad característica como, para señalar un caso, los mamíferos entre los vertebrados; con el de *órdenes*, á los que, dentro de la clase, se diferencian de los demás por estar dotados de algún miembro de forma especial como, entre los mamíferos, el orden de los ungulados, á quien caracteriza el tener las extremidades de los miembros motores formando pezuña; con el de *especies*, á los que, dentro de los órdenes, están caracterizados por cualquier diferenciación como, por ejemplo, entre los ungulados, los bueyes, ciervos, caballos etc., y con el de *razas* á las diversas variedades que existen dentro de la misma especie.

Todas estas clasificaciones, repitió, no son más que relativas y hechas con propósito de dar facilidades al naturalista, para mejor estudiar las diferentes formas de seres que comprende el sub reino animal.

Para demostrar la dificultad que existe para clasificar con perfecto conocimiento de causa el puesto que les corresponde ocupar en la clasificación zoológica á un ejemplar dado de animal ó planta, el Sr. Fuset contó que los célebres naturalistas Oscar Smil y Ernesto Haeckel se han ocupado gran número de años en estudiar la familia de las espongiarias y no han podido determinar con precisión lo que eran especies diferentes, debido á la íntima analogía que, á través de innumerables variedades, se observaba entre todas ellas. También dijo que el catedrático señor Hidalgo, que había sido profesor suyo, había dedicado mucho tiempo en estudiar los moluscos de las costas de España y Portugal y se había encontrado con que, ejemplares cogidos en el Mediterráneo y otros en las costas de Portugal en el Atlántico, y que según todas las apariencias representaban especies distintas, eran en realidad una sola, unida por toda una serie de gradaciones que variaban insensiblemente y que habitaban alrededor del litoral español y lusitano.

Cavier, el célebre naturalista francés y defensor del antitransformismo, definía las especies, asignándolas tres cualidades esenciales. La primera, que todos los individuos de una misma especie debían guardar grandes semejanzas entre sí; la segunda, que todas sus variedades puedan ser fecundas unas con otras; y tercera, que el grado de parentesco sea tan estrecho, que no haya posibilidad de cruzamiento fecundo con individuos de especies diferentes.

El Sr. Fuset demostró que estas cualidades no determinan de modo absoluto la especie. Dijo que respecto de la semejanza, hay individuos de una especie que se parecen más á los de otra que á sus propios congéneres. Entre los perros los hay que se asemejan más á los lobos que á otros canes, siendo difícil al naturalista clasificarlos entre estos. Tampoco las variedades de una misma especie son todas fecundas. Como ejemplo, el conferenciante señaló el hecho de que el conejo de Indias no se cruza con el conejo común de quien desciende, ni el que existe en Porto-Santo, cerca de la isla de Madeira, importado allá hace unos quinientos años y descendiente de un ejemplar de la raza común que allí dejó la tripulación de un barco, no solo no se cruza con las otras variedades sino que hasta el pelaje y su configuración ha cambiado, pareciéndose hoy en día más á una rata que á un conejo.

Y, por el contrario, existen especies diferentes que se cruzan y son fecundas entre sí; el caballo y la burra, la yegua y el asno, el canario y el jilguero, la liebre y el conejo son ejemplos de ello. Está también demostrado que entre los productos de cruzamiento de individuos de especies diferentes, los hay que son fecundas también. La Paleontología enseña que el buey, el perro y el chacal, durante la Época cuaternaria eran híbridos, y han conservado ilimitadamente el poder de la reproducción. Todo ello son pruebas de cuan difícil es encerrar á los seres vivos en un determinado círculo de clasificación.

Las variaciones que conducen al transformismo son determinadas por todo un conjunto de causas que obran simultánea ó separadamente sobre el individuo, siendo las principales la adaptación al medio en que viven, la lucha por la existencia y la selección sexual. Una misma especie, en contrapuestos medios de vida, modifica su conformación anatómica. La nutria y la marta, dijo el conferenciante, son dos animales de la misma familia; no obstante, la nutria que no es sino una marta acuática, se ha modificado para serle posible vivir en el agua.

El castor, que es una raza de la familia de los roedores, ha ido aplanando su cola porque en esta forma le sirve para la natación; la morsa y la foca lo mismo que las aves acuáticas tienen los pies que parecen paletas y cuyos dedos están unidos por membranas, porque así les sirven de remos para deslizarse sobre el agua. En ciertos parages del Asia existen ríos y lagos que se desecan en ciertos períodos del año; pues bien, la fauna que allí habita se ha ido modificando de tal manera que le permite vivir lo mismo en el agua que fuera de ella, respirando, como otros animales, ya por branquias yá por tráqueas, según estén en seco ó dentro del líquido. Como estos podrían citarse infinidad de hechos que corroboran el transformismo por la variación, y el falso fundamento en que apoyan sus argumentos los pocos tradicionalistas que aun sostienen la inmutabilidad de las especies.

Para que los oyentes vieran con más claridad los efectos del transformismo por la contemplación de ejemplos gráficos, el Sr. Fuset presentó una serie de proyecciones. Por ellas pudimos ver que existen razas de animales semejantes á

monos, que están provistos, como los murciélagos, de una membranas que unen las piernas y los brazos y les sirven para volar y saltar de un árbol á otro; cangrejos que viven en el fondo del mar á profundidades de 4.000 metros, donde reina una obscuridad absoluta puesto que los rayos de la luz no penetran más allá de los 300 metros, completamente ciegos pero con unas antenas táctiles larguísima que le proporcionan exquisito tacto; peces en iguales condiciones, con la característica de tener la cavidad bucal en extremo desarrollada porque esto, en aquellas regiones de tinieblas, les dá facilidades para proporcionarse el necesario alimento; langostas ó saltamontes que cambian de color según sea el del medio en que viven; mariposas que adoptan ciertas formas para librarse de los enemigos que las acechan, etc. etc., todo lo cual daba clara idea de que las variaciones en las especies están demostradas, y que el transformismo se asienta sobre base sólida.

Lo mismo sucede con la fauna que puebla las cavernas. Los animales que allí viven son idénticos á los que moran en plena luz alrededor de aquellos antros, pero su órgano visual se encuentra debilitado á medida que viven á mayor profundidad, hasta desaparecer por completo. El del topo que vive entre la tierra, lo cubre un repliegue membranoso para protegerlo de que partículas terrosas invadan los ojos, sirviéndose de estos por medio de un agujero transversal que tiene en el repliegue.

Para concluir el Sr. Fuset expuso que la selección sexual contribuye también á terminar variaciones. El vistoso plumaje de los machos de muchas especies de aves y pájaros; las astas del ciervo, la cresta del gallo etc. son modificaciones determinadas por la selección sexual.

La objeción que se puede hacer á todo lo explicado, concluyó diciendo el orador, es que todas estas especies tan diferentes también pudieron ser obra de creaciones especiales. Las sucesivas conferencias harán patente que la Anatomía, la Paleontología y la embriología comparadas, demuestran plenamente que son demasiadas las analogías existentes entre tan inmenso número de variedades de seres, para que se continúe creyendo en la posibilidad de tantas y tan semejantes creaciones especiales.

S. Crespi

## LOS CATÓLICOS EN ACCIÓN

Desde algún tiempo á esta parte, nótase entre los fervientes devotos de la Iglesia una inquietitud tan grande, que, aunque procuren ocultarla para que no se trasluzca al dominio público, ellos mismos en casi todos los actos que celebran, la ponen de manifiesto.

¡Hay que arrollar el Socialismo! exclaman. Su doctrina es de funestos resultados para el catolicismo y hay que apelar á todos los medios para evitar su propagación!

He aquí la causa que viene turbando la paz que disfrutaban tan santos hombres.

A juzgar por la propaganda que vienen haciendo, cualquiera creería (los cándidos) que se interesan de verdad por el bien estar y mejoramiento de la clase trabajadora; cuando en realidad lo que persiguen es, afianzar más de cada día su dominio, á fin de alejar la fecha de su *caída*, (como les sucedió en Francia) importándoles muy poco el estado precario de los productores.

Podrán si exponer á la masa (como lo vienen haciendo) los efectos que produce el presente régimen, tan desfavorables para los que tienen que vivir de un salario; y hasta querrán demos-

trarle que participan de sus vicitudes, aunque para ello tengan que imitar á los mejores actores. Pero solo exponen los efectos; las causas que producen tanto malestar, se guardarán muy mucho de exponerlas porque no les conviene.

Ellos saben mejor que muchos de los trabajadores, que en manera alguna pueden responder á las aspiraciones del pueblo oprimido; y que mientras como institución dependa del Estado, será una carga para el pueblo, como lo son otra clase de instituciones.

También saben perfectamente que es campo abonado para su fomento la incultura de la masa; y que mientras ésta no se posee de una mediana instrucción, podían vivir tranquilos.

Nunca se habían demostrado de una manera tan decidida *al parecer* como ahora, *en favor* de la clase obrera. Muchísimos años hace que los productores vienen sufriendo el doble yugo del privilegio y la explotación; y en cambio, con tantísimos años de catolicismo, el malestar ha sido general para los asalariados. Y si durante tan larga fecha el catolicismo no se ha ocupado del mísero estado de los obreros (aunque su misión no sea ésta) ha sido porque aquella situación, difería mucho de la presente y no tenían necesidad de recurrir á tal *resorte*.

Hoy no puede negarse que existe en la masa obrera un ambiente anti-católico, cuyo efecto es debido á diferentes causas, pero que la mayoría no conoce.

Por otra parte, la doctrina Socialista que en un principio creyeron que no fructificaría, ha dado tan excelentes resultados, que hoy constituye para el Catolicismo un verdadero *perigo*. Además, adicionemos lo que la experiencia les ha demostrado estos últimos años y, habremos dado con la *clave*.

No se extrañe pues, que todos los católicos como un solo hombre, recurran á la *organización obrera* y les prometan hasta su *emancipación*; porque conociendo mejor que algunos explotados, las ventajas que ofrece para la clase productora el Partido Socialista Obrero, (aunque otra cosa digan) quieren intentar mediante su *organización gremial*, la desviación de la ruta la que ya tienen iniciada las Sociedades que siguen la táctica de la Unión General de Trabajadores, para por este medio entorpecer su marcha y lograrsu división.

Conocen la importancia que tiene el ejercicio del derecho político y temen al despertar de la clase obrera por ser ésta la que todo lo puede. De consiguiente, apelarán á todos los medios para adquirir la influencia necesaria para ir, *pasando*, y jugarán hasta la última *mota* para ganar la partida.

## UNA VISITA AL LABORATORIO BIOLÓGICO MARINO DE PORTO-PI

Con motivo del XXXVII aniversario de la proclamación de la *Commune* de Paris, la Agrupación Socialista acordó verificar una excursión á Porto-Pi, con objeto de visitar dicho Laboratorio. Aunque el establecimiento no está aun abierto al público, el catedrático Sr. Fuset, subdirector del mismo, nos dió toda clase de facilidades para que pudieramos cumplir á satisfacción nuestro deseo, siendo en buen número los correligionarios que en la tarde del jueves aprovechamos esta coyuntura para pasar un par de horas de instructivo solaz.

Recibidos muy atentamente por el Sr. Gros, ayudante del Laboratorio, este señor, con exquisita amabilidad nos enseñó todas las dependen-

cias del edificio, explicándonos el objeto á que estaban destinadas y detallándonos los aparatos que contenían los gabinetes de estudio.

Estos, según nos dijo, serán en número de nueve y cada uno contendrá los instrumentos y aparatos necesarios para la disección é investigación microscópica de los animales de la fauna marina que se quieran estudiar. Dos de estos gabinetes ya tienen instrumental bastante para realizar trabajos importantísimos. Ambos están provistos de un microscopio que aumenta 1,200 diámetros el objeto expuesto delante de la lente; de otro con aparato para verificar las disecciones, y los demás accesorios convenientes.

Además, el Sr. Gros nos enseñó un microtomo, recientemente adquirido en espera de la próxima visita del sabio histólogo D. Santiago Ramón y Cajal, con cuyo instrumento se pueden obtener cortes de los tejidos nerviosos del cerebro, al inverosímil espesor de una milésima de milímetro.

La Biblioteca es espaciosa y las estanterías contienen buen número de libros científicos, casi todos en lengua extranjera, para servicio de los profesores que vayan allí á estudiar. Estos encontrarán en el laboratorio todo cuanto les sea necesario para su cometido, desde el instrumental y los preparados químicos, reactivos y colorantes cromáticos, hasta los envases para la conservación de los animales objeto de estudio.

Después, el amable *cicerone* nos hizo pasar á la sala donde se conservan en botes de cristal diferentes especies de animales marinos, dispuestos para ser enviados á los establecimientos de enseñanza del Continente. Los pescados, moluscos, etc. se conservan indefinidamente en buen estado. Para ello se llenan los envases que los han de contener, con agua preparada con *formol* á la proporción de dos y medio por ciento.

Una vez recorridos los departamentos interiores y explicados todos los detalles convenientes, el Sr. Gros nos dió una agradable sorpresa. Colocó una mesa en la terraza del edificio y en ella un potente microscopio con el cual nos hizo contemplar algunos seres infinitamente pequeños del mundo animal productores de diferentes enfermedades, entre los cuales se encontraba el microbio ó bacilo *fiarria* que, aumentando 700 veces, nos hizo ver muy bien contorneado el agente causa de la terrible enfermedad que se caracteriza por una inchazon espantosa del individuo que la padece, y el que produce las fiebres palúdicas que fué preciso aumentarlo 1000 veces para que apareciera á nuestros ojos con un grandor de unos 5 milímetros. El microbio de la fiebre palúdica aparecía en medio de un glóbulo rojo de sangre y la *fiarria* entre los tejidos fibrosos del mosquito. El Sr. Gros nos dijo que para exterminar á los mosquitos, el mejor remedio es el petróleo. Necesitando las larvas de estos insectos respirar oxígeno de tanto en cuanto, suben, cuando lo necesitan, á la superficie de las aguas donde se desarrollan, y si estas están cubiertas de una capa de nafta, por delgada que sea, no pueden verificar la respiración y mueren. Una gota de petróleo se extiende sobre un metro cuadrado de superficie de agua. Recomendó poner en práctica este remedio.

Finalmente pasamos á visitar el *Aquarium*. Hay en este una serie de recipientes llenos de agua del mar que se renueva de continuo y que sirven para que en ellos se puedan estudiar las costumbres de los animales vivos. Entre los que mas llaman la atención están las hermosas *Actinodias*, esos animales marinos rudimentarios que á primera vista parecen plantas acuáticas por su forma é inmovilidad largo tiempo sostenidas.

Con la visita al *Aquarium* dimos por terminada nuestra estancia en el Laboratorio, y nos despedimos agradecidos del Sr. Gros, que con

tanta amabilidad nos había ido dando detalles de todo lo que aquel establecimiento encierra digno de conocer, que no es poco. Tanto á él como al Sr. Fuset les damos las gracias por las atenciones de que fuimos objeto.

S. O.

## ACCIDENTES DEL TRABAJO

Nos comunica la prensa local del martes 24 del que rige sensibles desgracias, la primera tuvo lugar en Calviá, no podemos dar mas detalles que los suministrados por los periódicos locales que son los siguientes.

En la fábrica de aserrar madera de D. Francisco Franch del término de Calviá, ocurrió el siguiente hecho que afortunadamente no tuvo graves consecuencias.

Al ir el obrero Onofre Ginard Juaneda á dar la correa al tamborete del embarrado, le cogió la raja la ropa que vestía dejándole casi desnudo y produciéndole una herida en la cabeza y varias contusiones en distintas partes del cuerpo que según dictamen facultativo son de pronóstico reservado.

Dicho obrero fué auxiliado por sus compañeros que evitaron tuviera el hecho mayores consecuencias.

La segunda tuvo lugar en Palma en la panadería de D. Miguel Cañellas situada en la Plaza de Abastos, inmediatamente fué trasladado á la casa de socorro de la plaza de santa Eulalia un individuo que presentaba terribles magullamientos en un brazo causados por una máquina que le cogió dicho miembro.

A las preguntas que se le hicieron contestó llamarse Gabriel Bonet de 52 años de edad domiciliado en la calle de la Merced.

Dijo que estando trabajando en un horno de la plaza, se habla producido las heridas que se le curaban.

Como quiera que estas revisten gravedad, una vez practicada la primera cura fué trasladado al Hospital.

Hemos procurado adquirir datos del hecho citado y resulta que el desgraciado obrero Onofre Ginard, habla empezado el trabajo el domingo á las 11 de la noche y lo habla concluido el lunes á las cuatro de la tarde, y habla vuelto á reanudarlo á las siete de la noche y á las ocho tuvo la desgracia.

Ahora bien. ¿Se puede humanamente concebir que un ser humano pueda resistir el yugo penoso del trabajo diez y seis ó diez y siete horas entrando en estas la mayor parte de la noche? En nuestro concepto, esto es un crimen imperdonable que se comete por el egoísmo de acrecentar más y más el capital que poseen los explotadores de la industria panadera.

Creemos podríamos decir sin exageración que la desgracia sufrida por el pobre obrero Ginard, es debida al cansancio de su abatido cuerpo, porque no es posible en manera alguna, que un cuerpo que hace una jornada de 16 horas, y solo descansa tres y vuelve á reanudar el trabajo no puede ser que esté en condiciones aptas para él, precisamente tiene que tener sus facultades mentales y materiales atrofiadas.

A la horade entrar en máquina este periódico nos hemos enterado del estado en que se halla la pobre víctima del trabajo, y afortunadamente sigue mejor. Ojalá no tengan que amputarle el brazo y la desgracia no será tan sensible.

¡Socialistas! Una de vuestras principales preocupaciones debe ser el que se lea la Prensa del Partido. Este no puede ser consciente ni numeroso si sus individuos no conocen las ideas que el mismo sustenta y no se enteran bien de su marcha.

## EXCURSIÓN

El día 15 del corriente mes, una comisión de la Agrupación Socialista de Manacor, en unión de otra comisión de trabajadores de Felanitx, pasaron a Lluchmayor con el objeto de celebrar un acto de propaganda á favor de la organización.

Los excursionistas fueron recibidos por los compañeros de Lluchmayor, con vivas muestras de gratitud, y el entusiasmo fué grande (por parte de los de Felanitx) al observar la fraternidad que reinaba entre todos ellos.

A las dos de la tarde, y en el local que ocupa el Centro Obrero, celebróse la reunión de propaganda á la que asistió también bastante público, presidiendo el compañero Miguel Munar quien manifestó que la reunión no tenía más objeto que, el de dar á conocer á los de Felanitx, las ventajas que reporta la Asociación y la necesidad que tienen todos los explotados de unirse para defenderse de su enemigo.

El compañero Pedro Llana de Felanitx, dijo que sus compañeros venían animados del mejor entusiasmo, pero que les faltaba la luz que les había de conducir al terreno donde se disipan las tinieblas para poder organizarse y trabajar de verdad en la causa común de los desposeídos; y suplicó que se les ilustrara, toda vez que ellos carecían de lo más esencial.

Andrés Frau, explicó las ventajas que el Partido Socialista ofrece á los mismos que lo constituyen, (trabajadores) comparándolas con las que dicen, darán los otros Partidos burgueses y termina haciendo la crítica del régimen presente.

Juan Blauquer, explica el origen de las Sociedades Cooperativas y de resistencia, y las causas que les conduce ingresar en las filas del Partido Socialista Obrero.

Mateo Soler, dice que á su parecer no solo estaban allí reunidos los explotados de tres localidades que se saludan y abrazan fraternalmente, sino que consideraba que en el acto estaban representados todos los oprimidos del mundo, para tratar de las llagas producidas por el régimen Capitalista; y para su cicatrización dice, que tan solo la civilización la logrará; y se hará tan pronto como la clase trabajadora tenga conocimiento de causa y luce de una manera decidida dentro del campo revolucionario; porque tan pronto como los oprimidos se organicen para mejorar su estado económico y defender sus derechos, comprenderá la necesidad de luchar en el terreno político como Partido de clase. Demostró la ventaja que ha de reportar la creación de la Oficina Internacional de Bruselas, al objeto de que los Sindicatos se entiendan con el Partido Socialista y adquirir por ese medio toda la rapidéz posible en todo cuanto afecte á los explotados. Recordó los estragos que produjo la guerra de Cuba y lo prevenidos que deben estar los trabajadores ante la que se avecina con Marruecos, y terminó criticando el régimen presente haciendo resaltar los males que produce.

El compañero Miguel Tomás, dá la bienvenida á los compañeros de Felanitx y Manacor, encarándoles á la vez, constancia y voluntad, hasta ver realizados los deseos que hoy animan á los primeros; cuantos obstáculos se os presenten, habeis de procurar vencerlos, y esto lo lograréis, si en vuestros actos os acompaña una actitud bien meditada y mejor reflexionada.

El Presidente hace un resumen de lo expuesto, y termina felicitando los excursionistas. Al momento una ovación de aplausos indica que ha terminado el acto.

Por nuestra parte nos felicitamos y aconsejamos á los compañeros de Felanitx que imiten á sus hermanos de ambas localidades, á fin de que, en no muy lejano día, puedan hallarse en las mismas condiciones.

A trabajar pues de veras y que la organización sea pronto un hecho.

El pueblo obrero no debe hacer caso de farsantes, aunque éstos se denominen republicanos, socialistas ó anarquistas. Los farsantes no tienen ideas y sólo se proponen vivir engañando á los cándidos ó buscando entre ellos fama para que la burguesía los cotice á buen precio.

## NECESIDAD DE LAS LUCHAS

En la sociedad actual todo está organizado de manera que sean para el capitalista las ventajas y para el trabajador los inconvenientes y los peligros. La producción, el cambio, las leyes, las costumbres, todo favorece al rico y perjudica al pobre.

Se trabaja en todas las industrias, no con el fin de producir lo que es necesario para el bienestar general, sino para producir algo que pueda venderse, esto es, que aumente la riqueza del capitalista. Las conveniencias de salud y la vida misma de los trabajadores no se tiene en cuenta para nada.

Quando el capitalista cree que la industria en que ha colocado su dinero no ha de producirle ganancias, deja de fabricar y los trabajadores que tenía empleados se quedan sin jornal, que es lo mismo que decir sin gan, sin casa y sin abrigo. Esto, en general, dentro del régimen que padecemos no tiene remedio, porque no se puede obligar al capitalista á que se arruine; ni lo tendría aunque se arruinase, porque en tal caso también habría de parar la fabricación.

Dentro del actual sistema no hay manera de asegurar que el trabajador por medio del trabajo pueda ganarse la vida. Siempre dependerá del azar de la suerte, de cambios imprevistos, de una enfermedad, de que una industria prospere ó decaiga, de que se acumulen más ó menos brazos en demanda de trabajo, etc. Para conseguir la seguridad, el bienestar constante para todos, es preciso destruir el régimen del capitalismo y organizar la sociedad de modo que se produzca, no para enriquecer á alguno, sino para satisfacer las necesidades individuales y colectivas. Para esto debe desaparecer el capital, ó sea el dinero y las asociaciones obreras federadas en todo el mundo deben apoderarse de los instrumentos del trabajo (campos, fábricas, minas, etc.) y producir entre todos lo que para todos sea necesario. Este es el fundamento de la sociedad del porvenir á que aspiramos.

Tenemos fé en nuestro ideal y estamos convencidos de que la transformación se realizará cuando los trabajadores la quieran firmemente, cuando estén convencidos de que es el único medio de asegurar su derecho á la vida y al bienestar. Pero entretanto hay que vivir, hay que comer, y para ello es preciso luchar dentro del régimen presente.

De los capitalistas no puede exigirse que sacrifiquen espontáneamente, por puro altruismo, sus negocios á la consideración de los derechos de los trabajadores. Las religiones que han venido predicando la caridad bajo diversas formas han fracasado, porque el mal no está en la voluntad de cada hombre, trabajador ó capitalista, sino en las condiciones necesarias del régimen que subordina la vida de los hombres á los intereses del capital. Dentro del actual régi-

món, el capitalista siempre procurará que su dinero le produzca las mayores ganancias posibles. Esto es inevitable. La defensa de los intereses de los trabajadores corresponde á los trabajadores mismos.

Ahora bien; ¿qué medios tiene el trabajador para defender sus intereses? Los que por una parte condenan la actitud revolucionaria del proletariado que tiende á destruir el actual injusto régimen y por otra censuran las huelgas que tienen por objeto conseguir algunas mejoras de momento ¿saben algún otro remedio?

En este punto conviene que fijen los trabajadores toda su atención. Si los religiosos, ó los políticos, ó los economistas burgueses señalan los remedios á los males actuales del trabajador y expusiesen el modo de asegurar la efectividad del derecho á la vida, desde luego estaríamos dispuestos á escucharles y aun á seguir sus consejos si fuesen acertados. Pero el caso es que los tales no ofrecen ningún remedio, ni siquiera ninguna esperanza. Combaten la revolución social y combaten las huelgas porque no desean el mejoramiento de los trabajadores, sino que quieren que éstos continúen como hasta aquí resignados y sometidos, incapaces de obrar por sí mismos y dejándose dominar. De gobernantes y religiosos el pueblo no puede esperar sino la esclavitud, sostenida autocráticamente por medio de la fuerza, ó democráticamente por medio de la astucia, pero sumisión y esclavitud al fin para los trabajadores.

## LA PROPIEDAD

El poder y la propiedad contraen una unión indisoluble: la propiedad lleva anejo el poder; el poder lleva aneja la propiedad.

¿No estáis diciendo aquí á todas horas que la propiedad es el complemento de la personalidad humana, que es la base *sine qua non* de la independencia de la familia, que el lazo de unión entre las generaciones presentes y las generaciones futuras? Es natural que la clase proletaria diga: si la propiedad es el complemento de la personalidad humana, yo que siento en mí una personalidad tan alta como la de los hombres de las clases medias, necesito de la propiedad. Si la propiedad es el lazo que une la generación presente con las generaciones venideras, necesito la propiedad para constituir ese lazo entre yo y mis hijos... Ya sé que después de las grandes reformas llevadas á cabo por la revolución, no ha faltado quien ha erido que la propiedad es sagrada é inviolable; pero harto comprenderéis que eso es completamente absurdo...

Pues qué, la tierra que es nuestra común morada, que es nuestra cuna y más tarde será nuestro sepulcro, que contiene todos nuestros elementos de vida y de trabajo, que entraña todas las fuerzas de que disponemos para dominar el mundo, ¿había de ser poseída de una manera tan absoluta por el individuo, que la personalidad social no tuviera derecho de someterla á las condiciones que exigen sus grandes intereses? ¿Por dónde venís, pues, á decir que es inmoral la aspiración de las clases jornaleras?

**Francisco Pi y Margall**

## Juventud Socialista Palmesana

Se reunirá el Comité de esta entidad el lunes 30 de los corrientes á las ocho de la noche en sesión ordinaria.

Se encarece la asistencia de los afiliados porque se tratarán asuntos de importancia.